

El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion é Imprenta,
PASEO DE VALENCIA, NÚM. 34, PLANTA BAJA

Teléfono número 39

SE PUBLICA todos los días excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripción en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.

NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.
La no devolución del periódico indica que continúa la suscripción.

Pamplona 6 de Noviembre de 1893

DESGRACIA NACIONAL

Quando los graves acontecimientos de Melilla parecían monopolizar la atención de los españoles, un nuevo trágico suceso, una catástrofe sin ejemplo, ha sembrado la muerte y la ruina en Santander, ha llenado de amargura los corazones de toda España, y hecho estremecer á los varones de ánimo más fuerte.

Poco conocidos son todavía los atroz detalles de la explosión; se sabe que han perecido allí muchos cientos de españoles; se sabe que otros muchos, muchísimos más, gimen en el lecho del dolor y unen al padecimiento físico las tristezas horribles que apenan el ánimo con el recuerdo de seres queridos que se fueron para no volver....

Parece que la fecha 93 del año de gracia en que vivimos, lleva unido á las cifras que lo forman una necesidad fatal de derramarse la sangre de los hombres, ya en combates librados al calor de principios y aspiraciones nuevas, ó ya bajo el imperio nefando del mal, que extiende sus amargos frutos por la tierra, la inunda, la arrastra, esquilma las cosechas más fértiles, lleva por todas partes los microbios coléricos como mensajeros de muerte, hace silvar las balas de los moros sobre las cabezas de nuestro heroico ejército, y produce en Santander el más extraordinario cataclismo de nuestra época.

El entendimiento se empequeñece, el corazón se oprime, el ánimo se estrecha al pensar en el cuadro espantoso que hoy ofrece Santander. Los telegramas oficiales rebosan de terror; las correspondencias privadas destilan amarguras como si la tinta con que se trazaron las palabras allí escritas volviese á licuarse al calor del incendio, se enrojeciese al mezclarse con la sangre de tantas víctimas y adquiriese un peso tan grande como la responsabilidad de los que autorizaron y realizaron la carga del *Cabo Machichaco!*

En tan apurado trance toda la nación siente como sienten los santanderinos, cuyo alivio procurará con todas sus fuerzas; el Gobierno se apresura por su parte á llevar á esa antes floreciente é industrial ciudad cuantos auxilios demanda su triste estado y consiente la difícil y crítica situación de España; todos, absolutamente todos, hemos sentido la congoja que producen las grandes catástrofes, y todos procuraremos contribuir en la medida de nuestras fuerzas al alivio de los inmensos males producidos por la explosión. Pero ni el esfuerzo oficial, ni las individuales iniciativas pueden amenguar el dolor intensísimo de cuantos lloran hoy la muerte de seres queridos, ni el Gobierno ni los particulares pueden, en esta parte, hacer más que pedir fervorosamente á Dios que proteja al pobre pueblo de Santander y acoja en su gracia á las innumerables víctimas de la explosión.

Un artículo de "La Liberté,"

El artículo publicado por *La Liberté* de París, por la discreción, el buen juicio y el perfecto conocimiento de causa que revela, merece ser conocido por nuestros lectores.

A continuación lo reproducimos:

«Las noticias de España han influido ayer en todas las Bolsas de Europa, donde se exagera de lo lindo la aglomeración de dificultades que pesan sobre el Gabinete de Madrid. Sin negar ni la gravedad de los sucesos de Melilla ni la repercusión que éstos pueden tener en la política interior y exterior del país, no creemos que puedan dar motivo á una cuestión marroquí.

Ninguna potencia europea, por mucha que sea la mala fé de su diplomacia, puede ni siquiera discutir el derecho absoluto que tienen los españoles á hacerse justicia por sí mismos, puesto que el sultán de Marruecos no está en condiciones de hacer respetar el tratado de 1860; tampoco puede ser puesto en duda su derecho, derivado del primero de completar sus posiciones de Melilla de modo que no puedan ser molestadas, ya que la firma sheriffiana no es garantía suficiente.

Sentadas estas premisas, que son incontestables, España es libre para obrar como mejor convenga á sus intereses, y si el sultán no quiere cooperar á la represión de las kábilas del Riff, el Gobierno español podría hasta bloquear los puertos de Tanger y de Mogador para impedir que los enemigos recibiesen armas de Gibraltar ó de Hamburgo.

La presencia de una escuadra inglesa en Gibraltar no es más que una de las jactancias habituales en los Gabinetes de Londres.

Francia no se cuidó de ello al realizar la expedición de Argel y el general O'Donnell, en 1859 tampoco hizo caso de esa oposición sorda y mal intencionada.

Lo mismo sucederá en 1893. Ni Alemania ni Italia tienen interés alguno en suscitar una cuestión marroquí, en la cual Rusia á su vez quisiera intervenir; la triple alianza tiene en estos momentos otras cosas en que pensar.

Los españoles, pues, no deben preocuparse de las notas más ó menos conminatorias que pueda publicar la prensa extranjera, en vista de las complicaciones que recuerdan los relatos imaginarios de los antiguos diplomáticos, en tiempos en que la diplomacia era un libro cerrado á todos los que no estaban en sus secretos.

La cuestión de Melilla no tiene carácter internacional, es una cuestión de política interior para España, una cuestión de turco á moro, como se decía en otro tiempo.

Los periódicos de Madrid dan cuenta de la impresión allí causada por el fracaso y la muerte heroica del general Margallo.

En las circunstancias difíciles las fanfarronadas son tan temibles como el desaliento. Los moros tienen la piel dura, y no bastarán para agujerearla las *baladronadas*.

No hay sino pasar la vista por un mapa, para advertir cual es la posición de Melilla, agravada más aún por sus apaches. Trátase en rigor de *desbloquear* una plaza, y esa es una de las más difíciles operaciones de guerra cuando se tiene por base un puerto, que no es puerto, un estrecho recinto, y al frente un enemigo infatigable, tenaz, fanático, que puede recibir indefinidamente refuerzos y municiones.

Pero esas son dificultades y no imposibilidades.

En situación parecida, aunque menos complicada, se vieron en 1859, en Ceuta, y sin embargo el general O'Donnell salió gloriosamente de su empresa, aunque tardó tres meses en franquear los ochenta kilómetros que hay de Ceuta á Tetuan y aunque tuvo que librar una batalla diaria. . . . Todo ello había que hacer nuevamente ahora, salvo el objetivo; pues la campaña

habrá de limitarse á ensanchar la zona y erizarla de fuertes.

Es de sentir que la situación militar y económica de España, no haya podido dar de seguida un buen golpe, y llegar á los hechos consumados, antes de que surgiesen los reparos de Europa, y de que las manifestaciones populares de la Península impiquesen á una simple escaramuza el carácter de guerra, que recuerda las tradicionales luchas de *moros y cristianos*.

Desde el punto de vista económico y financiero, es evidente que el equilibrio del presupuesto va á perturbarse y obligará á crear recursos especiales, á fin de acudir á necesidades imprevistas; también es evidente que los cambios sufrirán una nueva baja, ya por consecuencia de compra de valores en el extranjero, ya por el aumento de la circulación fiduciaria.

A esto se reduce todo; porque cuando la guerra no se mantiene en el territorio del pueblo que la hace, excita los negocios y activa todas las industrias, á la vez que por la natural rarefacción de la mano de obra aumenta el precio de los salarios. Lejos, pues, de agravarse la situación económica de España, se mejorará y hasta se consolidará si más adelante Marruecos se halla en estado de pagarle una indemnización de guerra.

Las consideraciones expuestas son en extremo atinadas.

La catástrofe de Santander

DETALLES

Tomándonos de nuestro colega bilbaino *El Nervión*, insertamos á continuación los detalles que acerca de la horrorosa catástrofe de Santander ha suministrado un testigo presencial de tanta desgracia:

«El cargamento del vapor *Cabo Machichaco* lo componían, entre otras cosas, cincuenta y seis toneladas de lingote, una partida de sacos de harina, 1.720 cajas de dinamita, hierro y acero de la fábrica Altos-Hornos, Aurrerá, Vizcaya y Bolueta, harina, ácido sulfúrico, rails, seiscientos rejas de hierro y tubos de fundición.

A las dos de la tarde del viernes se inició un incendio en la proa del buque.

Cundió la noticia con la velocidad del rayo y esto unido al espléndido día atrajo un inmenso gentío que fué llegando el hermoso muelle, formándose en él un verdadero paseo.

La tripulación del barco con su capitán á la cabeza hizo esfuerzos heroicos por sofocar el incendio, ayudándole en esta operación los tripulantes de otro vapor, cuyos nombres ignoramos, perteneciente á la misma Compañía.

Del vapor trasatlántico *Alfonso XII* partió también una lancha de vapor, conteniendo á varias personas.

Todos trabajaban con ahínco por sofocar el fuego que cada vez tomaba mayor incremento.

Entre los curiosos cundió la noticia de que el vapor conducía dinamita, lo cual produjo un pánico indescriptible. Cesó la alarma por haberse dicho que solo conducía veinte cajas, las cuales se hallaban ya descargadas.

Serían próximamente las cinco de la tarde, cuando las muchas personas que en el muelle se encontraban, comprendieron que algo anormal ocurría en el interior del barco.

Los marinos que en mangas de camisa descargaban los lingotes, arrojaron los que entre manos tenía y se lanzaron á ganar las planchas que ponía en comunicación el muelle con el barco.

Los infelices no tuvieron tiempo. Se oyó una explosión considerable, indescriptible, horrible, de la que la imaginación no puede darse cuenta.

Se vió al principio espantosa humareda y

luego, ardiendo en carrera vertiginosa, toda la cubierta del barco y los hombres que sobre ella había.

La carga ascendió á la altura de un cuarto piso y allí, explotó de nuevo lanzando fardos y lingotes, cuerpos humanos y fragmentos horribles en confusión espantosa.

Las llamas, formando tromba espantosa se levantaban á una altura considerable; el viento impelía las llamas que rozaban con sus lenguas de fuego las casas inmediatas.

El pánico fué espantoso: el inmenso público que llenaba el paseo se vió conmovido por una corriente de espanto. Cientos de personas cayeron en confusión espantosa, y los que no cayeron en confusión horrible huían en todas direcciones.

Las señoras caían al suelo atropellándose. ¡Aquello era un mundo de dolor!

El mundo parecía cubierto de reses informes. Troncos humanos, pedazos de hierro. Parecía el mar un lago de sangre, donde ardían fragmentos en confusión horrible, cuerdas, fardos, pedazos de madera, hierros y ropas.

Uno de los que huían, atropellando por todo, saltando por encima de los cadáveres, sintió de pronto un violento choque, y cayó al suelo, sin sentido; cuando volvió en sí se encontró con que un pedazo de hierro le había arrancado media chaqueta.

La violencia de la explosión fué tan grande que en la calle de San Francisco, que dista dos kilómetros de la catástrofe, se advierten detalles horribles de la catástrofe.

En las paredes de las casas, hay clavados pedazos de lingotes, retorcidos como espirales de alambre.

No quedó un cristal sano. Muchas puertas, por la violencia del golpe del hierro, cayeron destrozadas.

Ese mismo individuo, salvado milagrosamente de la catástrofe, contó en el trayecto de diez metros más de cincuenta cadáveres, muchos de ellos horrorosamente mutilados.

Cerca de una puerta encontró una cabeza humana, con los ojos horriblemente abiertos.

No ha quedado sano en dicha calle un farol de alumbrado público: en muchos de ellos se veían manchas de sangre.

Una lancha del *Alfonso XII* iba tripulada por el capitán, oficialidad y algunos marineros, conduciendo asimismo algunas señoras, entre las que se hallaba la esposa del capitán.

Al llegar al costado del vapor incendiado se produjo la horrible explosión.

Por efecto de ésta, la lancha fué lanzada á una altura considerable, desapareciendo hecha astillas, con las personas que conducía.

En el momento de ocurrir la catástrofe salía el tren de Solares.

Pedazos de hierro, con violencia espantosa chocaron contra el último coche. Fué tan rudo el golpe que el coche fué despedido á larga distancia, quedando convertido en menudos fragmentos.

Los viajeros que iban en él han muerto, si no todos la inmensa mayoría, y los que no han fallecido se encuentran heridos de mucha gravedad.

En cambio una estación suplementaria de madera que se encontraba inmediata al sitio de la catástrofe no ha recibido el menor desperfecto.

El tren quedó detenido y los empleados se precipitaron en socorro de los que aún respiraban, que eran muy pocos.

Era tal el pánico de las personas que huían, que despreciaban á los propios parientes que caían muertos.

Las casas ardían y los habitantes, sin cuidarse de salvar los objetos que guardaban en sus habitaciones, huían cuidando solo de ponerse á salvo de la terrible explosión.

Las tripulaciones de los barcos pertenecientes á la misma compañía anclados en el puerto y que habían acudido presurosos á ayudar á sus compañeros, han encontrado su tumba en el fondo del mar.

Es tal el efecto que en los habitantes de la población ha producido la terrible ca-

tástrafe, que la ciudad se halla casi deshabitada, habiendo huido la mayoría de sus habitantes, hacia el Astillero, Sardiñero y Bóo.

Contrista el alma ver á muchas de las personas que se han refugiado en esos puntos y que por efecto de la aglomeración se hallan acampadas por no haber ni un hueco desocupado en las casas.

En las fisonomías de todos se vé retratada la horrible impresión que han experimentado.

Por donde quiera que uno dirige la vista se presentan cuadros desgarradores.

Padres que lloran á sus hijos é hijos que preguntan ansiosos por sus padres, hermanos que lamentan la desaparición de sus hermanos y en fin todo se convierte en lágrimas que conmueven al que las presencia.

Como la explosión de las 1.700 cajas de dinamita ocurrió en el instante que se hallaba la gente de paseo en el muelle, y toda ella y mucha más acudió á presenciar el comienzo del incendio de la lancha causa del accidente, pueden coleccionar nuestros lectores cuantas serían las víctimas que ocasionara la voladura.

La explosión arrojó á tierra trozos de dobletes de hierro que con parte de la carga del *Machichaco* retorcidas por el esfuerzo explosivo, trozos de madera ardiendo, pedazos de objetos mil, que sembraban el espanto y la muerte por donde quiera que volaban, á donde caían con ruido aterrador y fuerza huracanada.

Los que pudieron salvarse de aquella horrible matanza, corrieron sin saber darse cuenta de lo que acontecía.

Sólo en el muelle han podido ser contados más de sesenta muertos entre niños y niñas.

El fuego comenzó por la calle de Mendez Nuñez, con una rapidez tan aterradora que en cortos instantes ardían en horrible hoguera innumerables casas.

TRISTE RELATO

Hé aquí como relata á *El Nervión* el aspecto que presenta Santander su correspondiente:

«Aquello es horrible, espantoso. No viéndolo es imposible formarse idea de lo que es. Acompañado de un compañero de viaje, llegé á la calle del Martillo.

Distaba unos trescientos metros del lugar donde ocurrió la catástrofe y por todas partes veo cristales rotos, balcones desgajados, pedazos de hierro en las calles procedentes del *Machichaco* y planchas de vapor retorcidas.

Sigo mi camino y en la plazuela del príncipe aumentan por la vía pública los pedazos de hierro, cascote, cristales, maderas.

En la calle de la Blanca, donde no ha quedado cristal sano, he encontrado un casco enorme de la caldera del *Machichaco*.

Detrás de la estación he visto un pedazo de la chimenea del vapor.

Llego por fin á la calle de Mendez Nuñez, amplia, bien alineada y llena de elegantes construcciones. Aquello es espantoso.

Miro á la primera casa de la derecha y veo una plancha del *Machichaco* como de dos metros, adherida entre el mirador del piso tercero y el tejado.

Todos los edificios son un montón de ruinas.

No se ven sino pedazos de fachada amenazando desplomarse.

La calle está llena de cascote.

Llama mi atención hacia el medio de ella un objeto largo: lo miro y veo que es una pierna de mujer.

Registro entre las piedras y hallo un cuerpo desgarrado; sigo mi investigación y me encuentro una mano.

Es indudable que tan triste hallazgo he sido yo el primero en descubrir.

Unos cuantos bomberos arrojan agua abundante sobre los escombros humeantes todavía.

Ya no hay fuego, pero de un momento á otro los paredones de las casas derruidas amenazan irse al suelo.

En efecto, á los pocos momentos veo desprenderse un paredón.

No pasa nadie y no ocasiona desgracias.

Me dirijo al muelle; hay fuerza de policía y guardia civil que tienen la consigna de prohibir el paso; invoco mi profesión y se muestran muy deferentes.

Allí junto á un muelle de madera está el vapor sin popa, la obra muerta formando enorme curva, destrozado por el costado de babor.

Flojando en el agua, pedazos de chapa y parte del cargamento

Un concejal del Ayuntamiento se muestra muy deferente conmigo y me dice que los muertos se acercan á 300; la mayoría están en el agua.

Lo mismo me afirma un oficial del crucero *Alfonso XII*.

En este momento veo llegar una compañía de ingenieros, procedentes de Logro-

ño que van á levantar una rampa para que nuestros bomberos puedan trabajar.

El toque de corneta de las brigadas asombra á los que nunca las han oído, levantan las anclas el *Laredo* que dirigiéndose al lugar donde está el resto informe del hermoso vapor *Machichaco*, depositará las máquinas de nuestro servicio de incendios que al efecto trae.

El personal facultativo se ha distribuido convenientemente.

ANCLAS POR EL AIRE

Una de las anclas del vapor *Machichaco* voló más de 900 metros, pasó por la torre de la Catedral, pegó en el alero del tejado de una casa, lo rompió, chocó contra un balcón hizo lo propio con él y se introdujo en el suelo más de un metro.

Otra de las anclas fué despedida á más de un kilómetro llegando á la Atalaya.

Puede calcularse el ímpetu de la explosión con solo decir que la cadena que llevaba la primera de estas anclas, al dividirse por efecto del choque fué despedida á más de 500 metros del ancla, pasó por el tejado de una casa y cayó al suelo introduciéndose en la tierra hasta el cuarto estabón.

CONSEJO DESOÍDO

Hé aquí un detalle interesante en la catástrofe.

Mientras se quemaba el *Cabo Machichaco*, un marinero en el muelle aconsejaba á la gente que se retirase porque sabía que el barco tenía mucha dinamita.

Precisamente este marinero había sido despedido de la tripulación, por haber confesado que llevaba dinamita.

Pero el público en su generalidad creía que sus consejos eran interesados y obra de su despecho, que lo llevarían á inventar la existencia de aquel peligro para que la gente no prestase auxilio al barco y satisfacer así su venganza.

Muy pocos fueron cautos y creyeron de buena fé á aquel marinero, logrando así librarse de la muerte que poco después sorprendió á los incrédulos.

MAS DETALLES

Medio cuerpo fué proyectado con tal violencia, que á través de la vidriera del Hotel Continental, establecido en la casa número 1 de la calle de Mendez Nuñez, penetró en el comedor situado en la planta baja.

También se ha referido el raro detalle de que la cocina del buque apareció en el muelle, arrojada por la explosión, con el marmítón dentro, vivo, aunque contuso.

LA CAUSA DE LA EXPLOSION

Cuanto á la causa determinante de la explosión,—dice *El Atlántico*—persona de reconocida competencia nos ha expresado su convencimiento de que bien pudo ser debida aquella á la percusión—por rechazo—producida sobre una de las cajas de dinamita estivadas en la bodega de proa, á consecuencia de los golpes de mandria dados desde el vapor *Auxiliar* para perforar la plancha del *Machichaco* y abrir una vía de agua en el costado por donde hacerla penetrar en abundancia y precipitar así el hundimiento del barco, que por razón del insuficiente diámetro de los grifos de fondo, no había podido conseguirse hasta entonces, y que lo crítico de las circunstancias exigía á todo trance apresurar; medio que se juzgó sin duda preferible al del apartamiento del buque al sitio de la bahía mas distante de la ciudad.

Esta resolución, que en todos los casos de buques incendiados en las cercanías de los muelles, parece la indicada como la más prudente, y es la que se adopta en todos los puertos del mundo, pudo dejar de tomarse esta vez por dos causas: ó por estimarse fácilmente dominante el incendio, ó por la creencia comprobada en muchos casos, de no ser la dinamita explotable á la simple acción del fuego, siendo necesario para hacer que produzca sus poderosos efectos la percusión ó el fulminante.

Noticias de Melilla

Siguen los trabajos para la colocación de barracones donde han de albergarse las tropas que se envíen á Melilla.

Los ingenieros con las brigadas de peonados hacen trabajos de fortificación completando el círculo de las trincheras de los fuertes más inmediatos á la plaza.

Se ha trabajado mucho.

Cuando estén terminados estos trabajos se emprenderán las operaciones.

Entonces habrá en Melilla doce mil hombres para conservar las posiciones que se les ocupen á los moros.

Los fortines serán la avanzada que resguarde nuestro campamento.

Se han celebrado en la catedral de Madrid rogativas para el feliz éxito de la campaña.

El señor obispo de Madrid ha abierto una suscripción entre el clero, encabezándola con mil pesetas.

Se ha comentado mucho un telegrama oficial dando cuenta del desembarque en Málaga de dieciocho heridos que ha traído el vapor «Sevilla», se consigue que pasajeros llegados de Melilla en dicho vapor traen noticias poco satisfactorias que seguramente impresionarán á la opinión.

Atribúyese esto á noticias del campo riffeño, á donde constantemente acuden refuerzos del interior, y á las reuniones de la mayoría de las kábilas del Riff que se disponen á atacarnos.

Han salido de San Lúcar de Barrameda los vapores *Rabat* y *Zurbaran* con dos baterías de artillería.

Han llegado á Málaga las dos baterías de montaña que salieron de Vitoria. El recibimiento que se les hizo fué muy entusiasta. Las baterías se habrán embarcado en la fragata *Gerona*.

También han llegado á Málaga el cañonero *Temerario* y el trasatlántico *Antonio Lopez*.

El vapor *Sevilla* está dispuesto para zarpar llevando á Melilla municiones.

El Banco de Barcelona ha ofrecido al Gobierno en préstamo dos millones quinientas mil pesetas. Los Estatutos le prohíben hacer préstamo sin interés, por lo cual el Banco ha dejado que lo fije la Reina.

Algunos periódicos publican sueltos oficios contra las constantes escaramuzas que tienen nuestras tropas en Melilla diciendo que sirven para que los soldados se acostumbren á entrar en fuego.

Confírmase la noticia de que el Banco de España contribuirá á la suscripción nacional para la campaña de Melilla con la suma de doscientas cincuenta mil pesetas.

El Ayuntamiento de Granada ha acordado pensionar á las familias de los soldados granadinos que mueran en campaña, premiar á quienes se distinguen, establecer un hospital con ciento veinticinco camas, costear su mantenimiento y fomentar la suscripción nacional.

En Motril se monta un hospital con veinte camas.

La Diputación de Barcelona monta otro hospital con ciento treinta y cinco camas.

La Diputación de Pontevedra ha acordado contribuir al sostenimiento de la campaña y excitar al Ayuntamiento para que tome parte en la suscripción nacional con una cantidad mensual.

El Ayuntamiento de Palencia se ha suscrito por cinco mil pesetas.

La Diputación de Cádiz costeará varios hospitales.

El diputado Xich de las Barraquetas organiza un batallón de voluntarios para marchar á Melilla.

Créese que hoy marchará á Melilla la brigada dispuesta en Barcelona.

El reflector Maxin no se instalará ahora porque los moros lo destrozarían á balazos por la noche.

El vapor *San Agustín* desembarcó dos baterías de artillería rodada con gran dificultad por falta de medios de desembarque.

También desembarcó el regimiento de Dragones.

Durante la noche de anteayer reinó tranquilidad en la plaza de Melilla.

Por la mañana comenzaron los fuertes un cañoneo lento.

El convoy llegó al fuerte de Camellos sin que le hostilizaran los moros.

Ha marchado á Melilla de Madrid la ambulancia de la Cruz Roja.

Asegúrase que las escuadras francesa y rusa fundearán dentro de breves días en la bahía de Algeciras, donde se proponen hacer una demostración de simpatía á España.

En la misma bahía son esperadas las escuadras de Alemania é Italia.

Son quince los acorazados ingleses que evolucionan en aguas de Gibraltar.

Asegúrase que el sultan se niega á dar satisfacciones á España y á castigar á las kábilas.

CARTA de MADRID

5 de Noviembre de 1893.

Sr. Director de EL LIBERAL NAVARRO

Muy señor mío: Si viviéramos en los tiempos de la antigüedad clásica, si en vez de españoles fuéramos helenos, podríamos creer y muy justificadamente por cierto,

que una de las divinidades de aquel Olimpo incomodada con nosotros por un motivo cualquiera se había propuesto causarnos el mayor daño posible.

No siendo helenos ni viviendo siglos antes de Cristo, casi dan ganas de creer en la influencia maléfica de algún genio de las tinieblas que se ha propuesto convertir nuestra hermosa patria en morada de la desolación y del espanto. Hace poco más de un mes la tremenda catástrofe de Villacañas, días después los tristísimos sucesos de Melilla, hoy, una desgracia inmensa que por su magnitud incomparable hace olvidar cosas de que todo el mundo se preocupaba como los sucesos del Riff. Esta desgracia que aflige al pueblo santanderino es tan grande, es tan extraordinaria, que deja el ánimo en suspenso y embotadas las facultades intelectuales. Una ciudad populosa y floreciente, un pueblo honrado y trabajador un comercio activísimo, han recibido un golpe de muerte con la terrible explosión de dinamita que ha tenido lugar en el vapor *Cabo Machichaco* y que ha sembrado el terror y la muerte entre los moradores de Santander.

Ante una desgracia como esta se olvida todo, absolutamente todo y nadie se ocupa de otra cosa que de enviar pronto y eficaces auxilios á los heridos y á las familias de los muertos. España entera rivaliza en tarea tan nobilísima y de Barcelona, de Palencia, de Valladolid, de Burgos, de Logroño, de Madrid y de otra porción de importantes poblaciones, salen médicos, botiquines, soldados, ingenieros, material de incendios y todo lo que pueda contribuir á aliviar el infortunio inmenso que domina á Santander.

S. M. la Reina ha pedido con el más vivo interés noticias del suceso y el Gobierno ha acordado que uno de sus individuos, el señor Gamazo salga, como ya lo ha efectuado, para Santander con objeto de atender á lo que las circunstancias pidan.

A Melilla siguen enviándose tropas de artillería y material en grandes cantidades, habiendo llegado anteayer á aquella plaza un millón doscientos mil cartuchos de fusil y cantidad considerable de granadas.

Tan pronto como sea necesario pasarán á Africa el todo ó parte de los cuarenta batallones que hay dispuestos para marchar al primer aviso, con objeto de comenzar en gran escala las operaciones.

El correspondiente.

Crónica

Como habíamos anunciado, ayer á las once próximamente salió del Instituto provincial de segunda enseñanza la manifestación escolar.

Formaban la comitiva dos grupos de estudiantes del Instituto y de la escuela Normal de maestros, llevando cada uno de ellos un estandarte. En el primero de ellos se leía: «¡Viva España y su ejército!» y en el segundo «Las Escuelas Normales de Navarra á los héroes de Melilla.»

La manifestación circuló entre considerable número de gente, dando incesantes vivas á la patria y al ejército, que eran contestados por la multitud.

Al llegar frente al palacio de la Diputación subió una comisión á saludar á los señores diputados, cruzándose patrióticos conceptos, en los que resplandecía el más entusiasta amor á la patria y á sus glorias.

Idénticas manifestaciones se hicieron ante el gobierno civil en cuyo despacho recibió el señor gobernador á las comisiones, prometiéndoles que ayer mismo remitiría á Madrid la exposición que le era presentada, y felicitándole en eficientes palabras, por la actitud patriótica de la juventud escolar.

Al llegar frente al Ayuntamiento el señor Roncal saludó á la manifestación con patrióticas frases.

Después cumplieron al señor gobernador militar, disolviéndose la manifestación á la una de la tarde en el lugar donde había partido, sin que ocurriera el menor accidente desagradable.

Felicitamos á los estudiantes por su corrección y entusiasmo.

Dicen de Plasencia que hace unos días salieron de aquella fabrica para Melilla dos cañones de tiro rápido con sus correspondientes municiones de pólvora y balas.

Dentro de breves días saldrán otros cuatro cañones y municiones para el mismo destino, con lo cual queda completa una batería.

Las compañías de ferrocarriles de Bilbao á Zumárraga han dado orden á sus empleados para que siempre que se pidan vagones de aquella fabrica para la exportación de material de guerra, se tenga este servicio con preferencia á otro cualquiera.

Ayer se vendió en esta ciudad el ganado de cerda al precio de 27 á 28 reales docena, viéndose el mercado muy concurrido.

En el Excmo. Ayuntamiento se recibió ayer el siguiente telegrama como contestación al que nuestra corporación municipal envió al Gobierno.

«Presidente del Consejo de ministros al Alcalde de Pamplona.—El Gobierno vé con gusto y agradece mucho los patrióticos ofrecimientos de ese Ayuntamiento, y le dá las más expresivas gracias, reservándose aceptar aquellos en caso necesario.»

La comisión encargada de la reorganización de la Cruz roja en esta provincia, trabaja con la mayor actividad, habiéndose reunido ayer y hoy para presentar cuanto antes ultimado su trabajo.

Ha fallecido en esta capital el respetable y virtuoso sacerdote don Pedro Velasco, cuyas obras de caridad y relevantes dotes le hicieron acreedor al cariño de sus convecinos. Su muerte ha sido muy sentida. R. I. P.

La oficialidad del regimiento de Garelano está instruyendo á los soldados en el manejo del fusil Maüsser con uno perteneciente á la dotación del «Infanta María Teresa.»

Dice un periódico: «Tudela 4.—Hoy han pasado en el tren-correo con dirección á Barcelona y Melilla los señores Argamasilla de la Cerda, vizconde de Baigorri y varios aristócratas vasco franceses, en calidad de soldados voluntarios, y con objeto de iniciar suscripciones para las víctimas de la guerra.»

Se encuentra en esta ciudad el comandante general del sexto cuerpo de ejército señor Weyler.

Ha dado principio aunque algo escasa la pesca de la anguila en el rio Bidasoa.

Segun nos comunica nuestro corresponsal en Tafalla, el Ayuntamiento de aquella ciudad, en la sesión que anteayer celebró acordó oficiar á la Excm. Diputación de esta provincia manifestándole que se adhiere incondicionalmente á todo cuanto S. E. ofreció al Gobierno por telegrama que le remitió á la una de la tarde del día treinta del mes próximo pasado, esto es que se ofrece á la patria y al Gobierno en cuanto puede, comprometiéndose á los sacrificios que las circunstancias de la guerra con los rifeños exijan.

Nuestro querido amigo y compañero en la prensa el director del *Diario de Avisos* de Tudela señor Urban y Arnedo ha sido absuelto por el juzgado de primera instancia de la condena que el municipal le impuso.

Felicitemos cordialmente á nuestro estimado compañero.

Dice *El Anunciador Ibérico* de Tudela: «El batallón de América, de guarnición en nuestra ciudad, tiene orden de estar dispuesto para en unión del regimiento de la Constitución y segundo batallón de América, marchar á donde el ministro ordene, y no á Pamplona, según se dijo en un principio.»

Según parte oficial ayer no ocurrieron nuevas invasiones ni defunciones en Autol.

Según los datos recogidos por el señor ingeniero agrónomo de la provincia de Zaragoza, en Aragón se han recolectado unos 16 000.000 de hectólitros de vino.

Lo existente de la cosecha anterior se hace ascender á 70.000 hectólitros.

Para enterarle de un asunto que le interesa se presentará en la oficina de la alcaldía doña Matilde Gonzalez, esposa del primer teniente del batallón de cazadores de Valladolid don Dámaso Rodriguez Tunza.

Al depósito fué conducido ayer por los agentes municipales un sugeto que estaba embriagado.

A la suma de 952 pesetas se eleva la cantidad recaudada en esta provincia para atender al socorro de los pueblos perjudicados por las inundaciones.

Durante la tercera decena del mes de Octubre se han registrado treinta nacimientos y treinta y dos defunciones.

Van á proceder á la rectificación de sus cetros respectivos los Ayuntamientos de Arraiza, Tiebas y Artazu.

Ayer á las ocho de la mañana salió de esta ciudad para Jaca el batallón de cazadores de Barbastro.

A despedir al citado batallón, que antes de su salida formó en la plaza de la Constitución, acudió un numeroso gentío.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—San Severo ob. y mr. y san Leonardo. SANTO DE MAÑANA.—San Florencio ob. y cf.

Registro civil

Inscripciones hechas en el día de hoy. NACIMIENTOS.—Varones 1; hembras 0. Total, 1. DEFUNCIONES.—Varones 6; hembras 1. Total, 7. MATRIMONIOS.—Tres.

Para el cementerio
Estatuas, bustos, panteanos, cruces y lápidas de mármol á precios muy arreglados.
IRIGARAY—MARMOLISTA—PAMPLONA

Don Juan Tenorio

POR
Don José Zorrilla
drama religioso, fantástico, ilustrado por los señores Perea, Ferrant, Meates, Plá y Huertas, el retrato del autor y un prólogo de don Nicomedes Pastor Diaz y elegantemente encuadernado.—CINCO pesetas.

POESIAS DEL MISMO AUTOR
conteniendo más de cuarenta mil versos, en un solo volumen.—CINCO pesetas.
De venta, ambas obras, en todas las librerías de España y América.

ULTIMA HORA

SERVICIO TELEGRAFICO
DE EL LIBERAL NAVARRO

De Melilla

Esta mañana hemos recibido el siguiente telegrama:

Madrid 5 (11 n.)

El día ha pasado tranquilo en Melilla, continuando el cañoneo en los fuertes.

Ha llegado muchísimo material de guerra y víveres en abundancia.

En Melilla está lloviendo copiosamente.

Ahorrado con la lluvia el abastecimiento de agua á los fuertes.

El ministro de Marina señor Pasquin ha dicho que mandará inmediatamente la escuadra española á la costa africana y que tiene preparadas cien ametralladoras.

Ha llegado á Santander el señor Gamazo tomando inmediatamente medidas de salvamento y socorro.

Se celebró una importante reunión de personas importantes.

Madrid 6 (4'15 t)

Calculáse que para mediados del presente mes el general señor Macías habrá hecho desocupar á los moros las posiciones que ocupan cerca de la plaza de Melilla, pues cuenta que con las fuerzas que van llegando á aquella plaza irán tomando incremento las operaciones encaminadas á conseguir este objeto.

Al emprenderse la acción definitiva estará en Melilla el ejército de doce mil hombres que se ha consignado, y de ningún modo se emprenderá antes de que este número de fuerzas se encuentre allí, á no ser que las circunstancias lo exijan.

Madrid 6 (4'30 t)

No hay todavía en Madrid noticia nueva alguna digna de telegrafarse acerca de lo que durante el día de ayer y primeras horas del de hoy ocurre en Melilla, lo que hace suponer que la situación es la misma y que no ha ocurrido nada extraordinario á lo que desde hace algunos días viene sucediendo con los moros.

Sin embargo se espera de un momento á otro la llegada de noticias oficiales y particulares.

Si hay algo de importancia telegrafiaré.

Madrid 6 (4'50 t)

Mañana sale de Bremen con dirección á Melilla el crucero *Reina Mercedes* conduciendo los diez mil fusiles que el Gobierno ha adquirido con destino á nuestro ejército expedicionario en Africa.

Madrid 6 (5 t)

El estado de ánimo de nuestros soldados es excelente, pues demuestran claramente sus deseos de entrar cuanto antes en fuego.

El corresponsal de esta agencia en Melilla me dice que la llegada de nuevos refuerzos demuestra el entusiasmo de las tropas que allí se encuentran.

Madrid 6 (5 t)

En Melilla ha venido muy bien la

lluvia que ha caído y de que doy cuenta en uno de mis telegramas de ayer.

Se ha hecho gran acopio de agua por nuestras tropas, y para su aprovechamiento han comenzado á funcionar los destiladores.

Madrid 6 (5 t)

Segun noticias recibidas en el ministerio de la Guerra, en todas las zonas militares se trabaja sin descanso para poner cuanto antes sobre las armas á los individuos pertenecientes á la primera reserva.

Lo adelantados que van los trabajos y la actividad que á estos se imprime hace suponer que la primera reserva estará en activo servicio para la fecha que en un principio se fijó.

Madrid 6 (5 t)

El ministro de la Guerra señor Lopez Dominguez ha dado las órdenes oportunas para que al actual comandante general de Melilla señor Macías se le envíen sin pérdida de tiempo cuantas tropas y pertrechos de guerra pida.

Madrid 6 (5 t)

El ministro de Marina ha dispuesto enviar á Melilla una escuadra de nuestra marina de guerra.

La escuadra la compondrán los buques *Conde de Venadito, Isla de Cuba, Isla de Luzon, Marqués de la Ensenada, Marqués de Molins* y *Destructor*.

La decisión del señor Pasquin ha sido muy bien acogida por la opinión.

Madrid 6 (5 t)

Síguese temiendo que los moros residentes en Tánger hostilizarán á los españoles creando con ello dificultades al desarrollo de las operaciones de nuestro ejército en Africa.

DOS NOTICIAS

Espérase el regreso del ministro de Hacienda señor Gamazo para celebrar Consejo.

—Telegrafian de Santander que se trabaja mucho en el desescombro. Aparecen más cadáveres.

Anuncios preferentes

Llegó el mejor vino

DEL CAMPO DE CARIÑENA

Se vende al módico precio de 25 céntimos pinta y 3 pesetas 75 céntimos cántaro. Hay de segunda á 20 céntimos pinta y 3 pesetas cántaro.

VINO DE TAFALLA

Primera, clarete, 15 céntimos pinta y 2 pesetas 25 céntimos cántaro.

Segunda, idem, 10 céntimos pinta y 1 peseta 50 céntimos cántaro.

Se venden bocoyes usados de todos tamaños.

46 Mayor 46—Almacén de vinos

Artillería de plaza

5.º BATALLON

Teniendo necesidad este batallón de construir correajes y mochilas, se hace saber por medio del presente anuncio para que los maestros guarnicioneros que deseen tomar parte en la construcción hagan las proposiciones arreglándose á los tipos que se les facilitarán en las oficinas de dicho batallón sitas en la calle Mayor número 27 piso 3.º.—Por la Junta, el primer teniente secretario, *Ignacio Mazerres*. 1—2

NO más pianos viejos para alquileres

En el acreditado CENTRO DE MUSICA los hay nuevos á precios de usados.

Gran surtido de pianos españoles, franceses y alemanes pagaderos en tres años.

Armoniums, violines, contrabajos, guitarras, bandurrias y toda clase de instrumentos para banda y orquesta. Música, papel pautado, cuerdas y demás accesorios para todos los instrumentos.

ESTANISLAO LUNA.—39 CONSTITUCION 39

Aviso al público

En el nuevo almacén de calzado de la calle de Zapatería número 11, se ha recibido un abundante surtido de calzado nacional y extranjero á precios muy arreglados; también se han recibido cepillos para lustre y ropa, betunes de toda clase y otros artículos del ramo.

Nota. En dicho establecimiento se venden baules mandos y papel paja. 4—4

Venta de cok

Y CARBONES MINERALES

Superiores para estufas, cocinas y fraguas

Santo Domingo, 2, Pamplona, casa de Utray

Servicio á domicilio. Expediciones por ferrocarril, á reembolso.

Cada quince dias

Se reciben las últimas novedades en devocionarios tarjetas de felicitación y religiosas, papel de cartas, objetos de escritorio y artículos de piel de las mejores fábricas nacionales y extranjeras.

CASILDO IRIARTE—SAN NICOLAS 4

Detente y lee

En LA GRAN BRETAÑA, Mayor número 14, se acaba de recibir un variado y elegante surtido de camas inglesas de hierro y latón, así como un especial gusto en sillas austriacas con asiento de regilla, madera, mascarón, é imitación concha y cuero. En espejos, lavabos, muebles, etc., siempre surtido.

De precios nada digo porque solo podrá apreciar el que honre con su visita esta su casa

LA GRAN BRETAÑA.—MAYOR 14.

R. Querol Ayala.

A los padres de familia

La sociedad de quintas *La Sin Rival* que tan religiosamente ha cumplido sus compromisos en años anteriores, hará sus operaciones en el presente reemplazo librando por 350 pesetas depositadas convenientemente antes del sorteo, tanto del servicio de la Península como del de Ultramar.

Para celebrar los contratos entenderse con su apoderado don Fernando Velasco, procurador de los tribunales, calle Mayor número 71, Pamplona. 5—8

Con verlos nada se pierde

No crean ustedes que porque se venden á seis pesetas por la clase, que es la misma de los que les cuestan en todas partes 12 ó 14 pesetas; no se han traído directamente de la fábrica, porque no se podían dar más baratos de lo que cuestan en ella, como se dan, al público solamente le interesa saber que por SEIS pesetas compra un sombrero que lo menos vale doce.

Los negros se han concluido, quedan 250 en colores.

NAVARRERIA 21-1.º—Izquierda. 4—4

Moreno dice

que usando el corsé de amazona ó sean los cortos y sin caderas, que tendréis mucho vientre al poco tiempo, y quien no lo crea será una ignorante, pero á quien le guste, por cuatro pesetas, á la medida, de buena tela y de ballena, él se los hará.

Nuevo sistema para sujetar el vientre y evitar su desarrollo, aplicando un muelle, que él hace, sobre sus corsés fajas y tambien en las fajas ventrales umbilicales y en las de la matriz. De su buen resultado se responde y se garantiza la aprobación de los médicos.

CHAPITELA NUM. 21.—PAMPLONA.

Almacenes de calzado

DE TODAS CLASES

DE

GARCIA HERMANOS

Calle Mayor núm. 7 y Calceteros 5

FRENTE Á CASA DE BIARDÓ

Especialidad en botas y zapatos para señora y caballero en superior calidad. Infinidad en calzados, alta novedad, para niños y niñas, á precios reducidos.

¡¡NO EQUIVOCARSE!!

Calle Mayor núm. 7 y Calceteros 5

FRENTE Á CASA DE BIARDÓ

Abrigos y trajes hechos

desde 1 á 17 años. Se recomiendan por su buena clase, elegancia y baratura.

Gran surtido en sombreros para señora y niños así como en trajecitos para primera calzadura.

Abundante surtido en paraguas, guantes y adornos de fantasía.

PLAZA CONSISTORIAL NUM. 1

Comercio de Norberta Sagaseta

La Funeraria

SERVICIO PERMANENTE

CALLE DE ZAPATERIA 27 Y 29

Antiguo establecimiento de cajas mortuorias de Francisco Ilundain, hoy á cargo de

JUAN ORTIGOSA

Esta casa, la más antigua de Pamplona en la confección de ataúdes, pone en conocimiento del público que, para atender mejor á las familias que necesitan de sus servicios, establece una agencia funeraria, la que se encargará de practicar cuantas diligencias sean necesarias, como Registro civil, avisos parroquiales y judiciales, reparto de esquelas, etc., etc., cuyos cargos serán desempeñados por los demandados de las parroquias con solo avisar á sus domicilios ó á esta Agencia.

Parroquia de San Juan Bautista: Bernabé Gesta, Compañía 23-1.º

Parroquia de San Saturnino; Bernabé Gesta, casa campanero.

Parroquia de San Nicolás; María Larrañeta, Plazuela de San Nicolás, 39-4.º

Parroquia de San Lorenzo; Tomàs Ramón, Pellejerías 59, 1.º

Parroquia de San Agustín; Modesto San Martín, San Agustín 1-3.º

Parroquia Castrense; Miguel Rubira, General Chinchilla 1-5.º

Estos Agentes se presentarán en los domicilios al primer aviso de las familias

Esta casa dispone de toda clase de ataúdes en madera y telas elegantes y modestas á gusto de las familias, como asimismo de zinc, plomo ó hierro galvanizado, todo construido en la misma casa.

Gran surtido de coronas mortuorias, desde las más superiores á las más modestas.

Para las familias de fuera de la capital que necesitan de sus servicios pueden dirigirse á esta Agencia por correo ó telegrafo, especificando dimensiones y clase del ataúd, y se les remitirá inmediatamente en el primer tren ó correo.

JUAN ORTIGOSA.—ZAPATERIA 27 y 29

Teléfono número 35

Imprenta de EL LIBERAL NAVARRO

LA MUTUAL LIFE

Compañía de seguros sobre la vida
DE NUEVA YORK

Merece la primera consideración, puesto que ocupa el lugar más eminente entre las instituciones de seguros sobre la vida del mundo y ofrece ventajas superiores en todos los conceptos, juntos con una solidez y seguridad financiera sin igual.

Es la más antigua compañía de seguros sobre la vida en actividad en los Estados Unidos.

Es la mayor compañía de seguros sobre la vida del mundo.
Es la institución financiera más fuerte del mundo ascendiendo su activo á más de

286.000.000 de pesetas

Es la campaña más sólida en que asegurarse.

Es la compañía más barata en que asegurarse, haciendo sus gruesos dividendos que el coste del seguro sea mucho menor que en ninguna otra compañía.

Para detalles dirigirse á sus oficinas; Alcalá 38, Madrid.

SE NECESITAN BUENOS AGENTES EN TODA ESPAÑA

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, ha sido aprobado en 1778 por la antigua Sociedad real de Medicina y por un decreto del año XIII. — Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liqueur, Impétigo, Gota, Reumatismo. — Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos mórbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

de YODURO DE POTASIO

Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Exostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa. — EN TODAS LAS FARMACIAS.
En Paris, casa J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Sucesor de BOYVEAU-LAFFECTEUR

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DE FRANK

Estreñimiento, Jaqueca, Malestar, Pesadez gástrica, Congestiones, curados ó prevenidos. (Etiqueta adjunta en 4 colores).
PARIS: Farmacia FEROY 91, rue des Petits-Champs.
En todas las Farmacias de España.

Ninguna preparación ferruginosa tan fácilmente asimilable como el Hierro Bravais se había ofrecido todavía á la medicina. Las más respetables celebridades médicas de todos los países lo han experimentado con éxito y acogido favorablemente. (Véase el folleto sobre la anemia que envían gratuitamente y franco PRADEL, FAUIGNON Y C^o, 60, rue Saint-Lazare, Paris.)

Las Personas que conocen las **PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT** DE PARIS no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el causancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

GRAN HOTEL de PARIS PARIS. 38, Faubourg Montmartre

al lado de los Grandes Boulevares, en el centro de Paris

Este gran establecimiento, agrandado y decorado nuevamente, situado en el centro de la capital, ofrece á los señores viajeros, negociantes y turistas, el mayor confort deseable.

Precios de cuartos, salones y departamentos para familias

Entresuelo y primer piso, 8, 7, 6, 5 y 4 francos. Segundo y tercer piso, 6, 5, 4, 3'50 y 3 francos. Pisos altos, 4, 3'50, 3 y 2'50 francos.

La diferencia en los precios solo consiste en la dimensión de las habitaciones.

RESTAURANT Á LA LISTA

Almuerzo, 3 francos; comida, 4 francos; vino comprendido; pensión y cuarto reducido, por una temporada.

Se hablan todas las lenguas y en especialidad la española.

Consejo.—Los viajeros antes de llegar á Paris, harán bien en telegrafiar así: *Paristel-Paris*.—Llegaremos (tal hora, tantos minutos,) estación tal (la que sea de llegada, Est. Nord, Orleans, Onest-Montparmasse, Onest-Saint Lazare), apellido del viajero.

Un empleado del *Gran Hotel de Paris*, con el telegrama en la mano, esperará al viajero en la estación. Si no se pone telegrama no escuchar á nadie, tomar un coche y decir: GRAND HOTEL de PARIS, 38 Faubourg Montmartre.—Renard, propietario y director.

ACEITE MILAGROSO PARA RECOBRAR LA SALUD

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE JENSEN



AGRADA Á LOS NIÑOS

El Aceite de Hígado de Bacalao de Jensen es el Aceite mejor que se conoce para recobrar la salud perdida; y se prepara en la mayor fábrica de Aceite de Hígado de Bacalao del mundo; siendo, bajo todo punto de vista preferible á los otros aceites ó á las mezclas que lo contienen tanto en Inglaterra como en los otros países; y es muchísimo mas superior que todas las otras clases por su pureza y la facilidad con que se digiere. Como es dulce, agrada mucho á los niños.

Cura la TISIS, los RESPIRADOS, la TOS, la DEBILIDAD GENERAL Y UN SIN NUMERO DE ENFERMEDADES.

El precio es muy moderado.

Se vende en todas las farmacias y dro

AL POR MAYOR: SRES. VICENTE FERRER Y C.^o—BARC

INYECCIÓN

MATHEY-CAYLUS

La INYECCIÓN MATHEY-CAYLUS se recomienda para la cura de las Purgaciones antiguas ó recientes, la Gonorrea, la Blenorragia y cada vez que es necesario fortificar la mucosa uretral, cuyo alojamiento ó debilidad da lugar á purgaciones persistentes.

Exíjase la Verdadera Inyección Mathey-Caylus de CLIN y C^o de PARÍS que se hallará en las Droguerías y las Boticas.

LICOR del D^o **LAVILLE** GOTA REUMATISMOS

Específico probado de A y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Accion pro a en todos los periodos del acceso.
F. COMAR é HIJO, 28, Rue A IS. — Venta por menor. — En todas las Farmacias y Droguerías

Invitación para participar á la próxima GRAN LOTERÍA DE DINERO

500,000 Marcos
ó APROXIMADAMENTE
PESETAS 700,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la Nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1 Premio á M.	300000
1 Premio á M.	200000
1 Premio á M.	100000
2 Premios á M.	75000
1 Premio á M.	70000
1 Premio á M.	65000
1 Premio á M.	60000
1 Premio á M.	55000
2 Premios á M.	50000
1 Premio á M.	40000
5 Premios á M.	20000
3 Premios á M.	15000
26 Premios á M.	10000
56 Premios á M.	5000
106 Premios á M.	3000
253 Premios á M.	2000
6 Premios á M.	1500
756 Premios á M.	1000
1237 Premios á M.	500
33950 Premios á M.	148
18991 Premios á M.	300, 200, 150, 127, 100, 94, 67, 40, 20.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 110.000 billetes, de los cuales 55.400 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 54.600 billetes gratuitos importa

Marcos 10,816,425

ó SEAN APROXIMADAMENTE

pesetas 15,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 55.400 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de marcos 50.000, de la segunda 55.000, asciende en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000, y en la sétima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 500.000, especialmente 300.000, 200.000 marcos, etc.

La casa *infrascripta* invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, extendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio, facil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pesetas 9
1 Billete original, medio: Pesetas 4,50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitidos será restituido. Se envía gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

10 Noviembre de 1893

VALENTIN y C.^o

Expenduría general de lotería HAMBURGO (Alemania)

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa

sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.